



Guías para las clases

DOCENTE: Jesús David Gutiérrez Gómez

CURSO: Undécimo

ASIGNATURA: Sociales

Epistemología

La epistemología es la rama de la filosofía que se encarga de comprender el conocimiento, es decir se encarga de estudiar conceptos como el origen, la naturaleza y la validez que tiene el conocimiento de las personas se preocupa, por lo tanto, por cosas como el proceso por el cual se formulan las ideas, que tipos de conocimientos se generan en el mundo, cuales son las funciones de dichas ideas, entre muchos otros.

La palabra tiene su origen en el griego epistémē (conocimiento) y lógos (estudio o ciencia), por lo cual la epistemología se encarga del estudio de los fundamentos y métodos del conocimiento científico, motivo por el que deja de lado el conocimiento generado en el contexto diario o común, ya que este pertenece a otra rama de la filosofía (la gnoseología o teoría del conocimiento, la cual abarca ambas formas del pensamiento); para comprender la manera en que se desarrollan los conocimientos, al interior del campo científico o intelectual, la epistemología se basa en un conjunto de rasgos históricos, sociales y culturales, comprendiendo así que las ideas son algo que se generan a partir del tipo de contextos en los cuales se encuentra el individuo.

La epistemología se ha dividido a su vez en dos ramas o en dos tendencias científicas: la empirista, que promueve que el conocimiento se genera a partir de la experiencia y, la racionalista, la cual declara que por el contrario el conocimiento solo se puede generar a partir de la razón.

El origen de la epistemología suele clasificarse en la antigua Grecia, ya que filósofos como Platón buscaban formas de distinguir el “conocimiento común”, o lo que llamarían creencias u opiniones, del “conocimiento”, ya que este último debía de pasar por un estricto proceso de comprobación y validación; sin embargo, no sería sino hasta el renacimiento que se desarrolla el concepto de epistemología a partir de un conjunto de investigaciones de científicos y pensadores destacados, como Galileo Galilei o Isaac Newton, en torno a los métodos y prácticas desarrolladas al interior del campo científico.

Actualmente las ramas de la epistemología se centran en el análisis de cada una de las ciencias como la jurídica, de la Psicología, o de las ciencias naturales, entre otras; sin



embargo, se acepta, al menos en su mayoría, que el conocimiento no es algo con lo que el individuo nace por naturaleza, y tampoco es algo que se forme con la pura exposición del individuo a su entorno, sino que se forma a partir de la conjugación o el trabajo conjunto del individuo y su entorno. Actualmente, por la tanto, la idea predominante es que el conocimiento se forma a través de la exposición del individuo (el cual ya tiene una estructuras internas de pensamiento) con su medio o entorno.

Fuente:

- Gaarder, Jostein (2008) El mundo de Sofía. Novela sobre la historia de la filosofía. Editorial Norma S.A. Impreso en Colombia.

Actividad

1. Leer la guía para prepararse para una actividad colectiva de repaso en la clase del lunes.